
 

 

2016 年“两会”关于天然气行业的声音 

    2016 年两会期间，能源体制改革的问题成为了广大代表的热议话题。据国

家能源局会议披露的信息，2016年我国将推动能源领域供给侧结构性改革,在能

源体制改革方面会有一些动作。在本届政协会议中，代表们提出了很多“以气代

油”、“以气代电”的提案与建议。 

  在《2016年政府工作报告》中，李克强总理提出了增加天然气供应，提高

清洁能源比重;要扎实推进“一带一路”建设，将在沿线国家形成以油气管线网

络为基本依托的多条经济走廊，涵盖能源上中下游领域的不同产业中心。这对于

低油价中艰难度冬的油气企业无疑是一针强心剂。国家能源局局长努尔·白克力

在《国家能源局 2016 年体制改革工作要点》上表示要稳步推进石油天然气体制

改革。在中央审议出台《关于深化石油天然气体制改革的若干意见》后,抓紧研

究制定专项改革方案和相关配套文件,在部分省市开展油气改革综合试点或专项

试点。2016 年的两会对天然气市场的有什么新的举措? 

两会声音之天然气 

1.王玉锁：构建东北亚天然气交易中心 

  3月 4日，全国政协委员、新奥能源控股公司新奥集团董事局主席王玉锁建

议：构建东北亚天然气交易中心。这是因为在国际天然气价格大幅走低的情况下，

我国天然气进口合约是在油价高位时签订，国內只有少数企业分享到低价福利。

而筹建东北亚天然气交易中心，有利于改变我国企业在国际天然气市场博弈中的

被动地位，形成有国际影响力的天然气“亚洲价格”。王玉锁直言天然气市场制 

度、设施方面两点不足：一方面，天然气体制改革没有到位，市场化改革进程较

慢，天然气价格至今未完全实现市场化。另一方面，天然气主干管线、管网系统



 

 

不完善，没有实现第三方准入;同时城市燃气应急储气设施建设与能力不足，存

在供气安全风险等。 

2.薛光林：加速建立油气战略储备 

  3月 4日，政协委员、光汇石油集团董事会主席薛光林在提案中建议，抓住

当前低油价的有利时机，加速建立油气战略储备。 

3.陈世强：把“走出去”的能源“引进来” 

  3月 7日，两会期间全国人大代表、河南弘昌集团董事长陈世强针对天然气

市场提出几点建议：第一，我国需要调整能源结构，特别是中央部委、国家能源

局在大力推动能源战略，把“走出去”的能源“引进来”，推动海外资源入境。

第二，通过“一带一路”推动欠发达地区的发展，使天然气的使用暂时存在禀赋

优势。第三，加大天然气发电的补贴力度，通过天然气发电，转化成电能，进行

长距离输送;在天然气的原料利用上进行开发，比如做化工、做化肥，作替代品

代替汽油。 

4.周吉平：建议开发天然气下游市场 

  3月 10日，全国政协委员、中国石油集团原董事长周吉平提出建议：天然

气市场亟须得到政策支持和有效开发，亟须扩大天然气在发电、交通和工业等领

域的应用。 

两会声音之页岩气 



 

 

1.张明森：我国对页岩气支持力度或将下降 

  3月 7日，全国政协委员、北京化工研究院副总工程师张明森表示：我国对

页岩气支持力度或将下降，在国家新的重大项目里面，已经看不到关于页岩气开

发的项目了。张明森表示，我国天然气的需求和增长速度还有很大的余地，这不 

仅仅是涉及到经济发展的问题，更是一个能源替代的问题，用更高级的能源替代 

原有的能源，这些方面还要持续努力。 

 

2.孙健：给予页岩气开采企业暂免或减征资源税的扶持政策 

  3月 9日，全国人大代表、中国石化江汉石油管理局局长、江汉油田分公司

总经理孙健称，给予页岩气开采企业暂免或减征资源税的扶持政策，国家应尽快

明确页岩气资源税税率，落实页岩气资源税减免优惠政策，调动开采企业和社会

资本勘探开发页岩气的积极性，推动页岩气产业大发展、快发展，调整我国天然

气供给结构，保障国家能源安全。 

两会声音之天然气汽车 

1.张瀛岑：呼吁尽快推广天然气货车 

  3月 8日，全国人大代表、河南天伦集团董事长张瀛岑呼吁：推广使用天然

气货车，国家财政应像扶持电动汽车一样，对天然气大货车和其他类型的天然气

汽车予以补贴，同时简化加气站审批程序，促使加气站网络布局更加合理、完善。

张瀛岑说，“液化天然气更加清洁环保，是柴油的理想替代燃料。受车价高、加

气站布点少等影响，天然气大货车一直没有推广开来。” 



 

 

2.潘桂妹：大力推广天然气汽车 

  3月 10日，全国人大代表、中国石化湖南石油分公司总经理潘桂妹在两会

期间建议：国家在“十三五”期间加大天然气汽车推广力度，逐步完善天然气汽

车生产、加气站建设、天然气汽车购买补贴、加气站税收等方面的优惠支持政策，

通过政府和市场合力“保驾护航”，形成良性循环。 

3.黄刚：政府对天然气汽车不实行摇号上牌、限号限行政策 

  3月 10日，全国人大代表、华北油田总经理黄刚在两会期间建议：政府对 

天然气汽车不实行摇号上牌、限号限行政策，设立天然气汽车推广专项资金等，

鼓励天然气汽车发展。 

 

4.刘汉如：大力推广天然气重卡以替代柴油重卡 

  全国人大代表、华菱星马汽车(集团)股份有限公司董事长刘汉如建议，加大

政策支持力度，加强相关配套设施建设，大力推广天然气重卡以替代柴油重卡。

首先天然气是清洁能源，且储量大，基本无污染。天然气车燃烧产物主要为水和

二氧化碳，尾气中不含硫化物和铅，一氧化碳降 80%，碳氢化合物降低 60%，氮

氧化合物降低 70%，对保护环境十分有利。二是可有效降低运营成本。虽然柴油

的价格一降再降，但是天然气的价格仍然有一定优势，且存在下调空间。同时天

然气可完全燃烧，不产生积碳，不稀释润滑油，能有效减轻零部件磨损，延长发

动机寿命，从而降低使用成本。 

  我国关于深化石油天然气体制改革的若干意见已经第二次上报，预计两会后



 

 

不久就可以出台。新一轮油气改革的思路涉及石油天然气上中下游各领域的市场

准入和价格放开，将进一步打破行政垄断，管住自然垄断，放开竞争环节，其中

核心是上游放开和管网分离。根据“1+N”的模式，油气改革方案落地要辅以专

项改革方案和相关配套文件，这些目前都在抓紧研究制定，未来将在部分省市开

展油气改革综合试点或专项试点。 

 

  （来源：国际能源网） 

 


